

DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVII

Redacción y Administración: Peligros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.531.

Madrid, Viernes 8 de Enero de 1915

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 14.133.

Potencialidad financiera de los beligerantes

El dicho de Lloyd Georges de que la guerra se decidirá en favor del que posea el último ciento de millones de libras esterlinas, concede un interés grande al estado económico que los beligerantes conservan al cabo de cinco meses de lucha.

La nación inglesa ha sido considerada durante mucho tiempo como la más rica; pero en los últimos años Alemania le iba a los alcances, gracias al enorme y desproporcionado crecimiento de su comercio exterior.

Los impuestos recaudados en Inglaterra durante el año 1912 ascendieron a 5.660 millones de pesetas, y en la misma fecha se percibieron en el Imperio germánico 4.810 millones.

Teniendo en cuenta el número de habitantes de ambos países, resulta que cada inglés paga 128 pesetas, y cada alemán solamente 75.

Esto comprueba un bienestar grande que existe en toda Alemania, y el estado sano de su Hacienda, a pesar de los sacrificios que exige el sostenimiento de sus instituciones militares y la creación de su escuadra.

Hay allí una gran confianza en la buena administración del caudal público, y así se ha visto que la suscripción nacional para la campaña ha alcanzado en ocho días la cifra de 5.400 millones, sin la intervención de ninguna entidad bancaria.

Si comparamos los gastos de Guerra y Marina de las dos naciones rivales, vemos que Inglaterra empleó el año 1913 en dichos departamentos 38 pesetas por habitante, y Alemania únicamente 29.

Extendiendo la comparación a la Triple entente, vemos que en el último decenio Francia, Rusia y la Gran Bretaña han destinado 35.000 millones a sus Ejércitos y escuadras, mientras que Alemania y Austria sólo emplearon con igual objeto 25.000 millones.

La deuda de Inglaterra suma 17.500 millones; las de los diversos Estados de la Confederación Imperial germánica ascienden a 24.000 millones; pero frente a ellas hay que tomar en cuenta el valor de los ferrocarriles que pertenecen a los Gobiernos respectivos y valen 30.000 millones.

Estas cantidades son bastante elocuentes para proporcionar una idea de la situación financiera de los dos grandes pueblos que tienen entablada la lucha a muerte en el terreno militar y en el económico.

Francia posee una inmensa riqueza; mas se encuentra ahora con la dificultad de que ni Rusia, ni Méjico, ni Servia, pueden responder a los compromisos contraídos con el capital francés, y a esto se deben los perjuicios sufridos por los principales establecimientos de crédito de la vecina República, aunque el Banco de Francia haya logrado mantener su situación floreciente, demostrando su buena preparación ante un riesgo que estaba previsto.

Respecto a Rusia, nadie ignora que su Hacienda haría quiebra sin el auxilio de sus aliados, que ahora no se hallan en condiciones de prestárselo tan eficaz como antes.

Hacemos gracia al lector de nuevas cifras que no aclararían más el punto de que tratamos.

Una prueba de la prosperidad económica alemana es que allí no se ha apelado a la moratoria como en Francia, evitándose así la paralización de los negocios.

El Banco Imperial ha respondido a toda necesidad de crédito justificada, y sus existencias de oro han aumentado considerablemente.

En muchas poblaciones se han creado cajas de empréstitos para conceder créditos comerciales durante la guerra, librando así a muchos particulares de la ruina.

Las noticias sobre el funcionamiento de la agricultura y de la industria son bastante favorables, y el capital alemán no está empleado en el extranjero más que en sumas relativamente reducidas.

Todo lo contrario ocurre con el inglés y el francés, que tiene enormes cantidades fuera de su patria.

Sería, por lo tanto, muy difícil averiguar quién será el feliz poseedor de ese último ciento de millones que aludía Lloyd Georges. Alemania y Austria tienen sus instituciones

militares montadas bajo un pie de arreglo y de economía, y no se hallan en el caso de prestar ayuda metélica más que a los turcos.

Inglaterra y Francia, sobre todo la primera, hacen la guerra a fuerza de oro, y se ven obligadas a enviárselo a los rusos, so pena de que enmudezcan los cañones en Polonia y en Galitzia, así como a comprar determinadas adhesiones en sus extensas colonias.

La resistencia financiera de Alemania va siendo semejante a la de sus tropas, y no van resultando los cálculos de agotamiento que hicieron los gobernantes ingleses.

Lo más probable es que transcurran meses y meses sin que a nadie le falte el dinero preciso para seguir combatiendo, presintándose tan sin salida el callejón económico como lo viene estando el militar.

Telegramas de la costa

Entierro del almirante Perea.

CÁDIZ, 7.—Al entierro del almirante señor marqués de Arellano han asistido los generales, jefes y oficiales del Ejército y la Armada que se encuentran aquí, y un enorme gentío.

El batallón de Alava hizo los honores al finado.

El acto resultó solemnísimos.

Movimiento de barcos

CÁDIZ, 7.—Ha llegado a este puerto el trasatlántico *Reina Victoria Eugenia*, y mañana saldrá para Buenos Aires, llevando más de dos mil toneladas de arroz, naranjas valencianas y otros productos de Málaga y Cádiz.



MELILLA.—EL GENERAL JORDANA RODEADO DE VARIOS JEFES

ALEMANIA

Su prosperidad financiera

El 7 de Diciembre resultaron a fin de semana en el Banco Imperial alemán, por vez primera desde su fundación, existencias en oro por más de 2.000 millones de marcos.

Hay que advertir que hace dos años las existencias en el mismo del metal precioso no llegaron a 700 millones, y que sólo al finalizar el 1913 llegaron al millar de millones.

En Junio pasado sólo había en el Banco Imperial la suma de 1.300 millones; con las reservas del tesoro de Guerra ha aumentado en los cinco meses de lucha unos 800 millones. Se ha aumentado la garantía fiduciaria en más de un 13 por 100.

Es indudable que el aflujo de oro continuará todavía, retirándose de la circulación, pues el patriótico movimiento del cambio de moneda guardada por el público acaba de empezar ahora en pequeñas villas y aldeas, obteniendo se asombrosos resultados.

Calculase que hay aun millar y tercio de millones en oro conservados por particulares, que estarán mejor en las cuevas del Banco.

El público ha ido acostumbrándose poco a poco al papel, y se acepta gustoso el derecho de patriotas de cambiar monedas de oro.

Los medrosos que habían guardado grandes cantidades de oro en las cajas de caudales particulares de los Bancos, se avergüenzan ahora de confesar su flaqueza, y van desenterrando sus provisiones en pequeñas sumas para cambiarlas.

Es importante que los despachos de Correos y los Bancos privados se encarguen de enviar moneda de oro al Banco Imperial.

A la costumbre de muchos plateros de fabricar monedas de veinte marcos para fines industriales, hace frente el Banco suministrando oro laminado de igual peso, que puede suministrar oro más puro.

Aunque dure mucho la guerra, está Alemania bien provista de oro, sin temer que se altere el valor de la moneda.

Hay que añadir que no hace quince días telegrafaban de la modernísima Petrogrado que en el Banco ruso sólo había 18 millones de rublos en oro.

El contraste, aunque parcial, es muy elocuente.

DIARIO DE LA MARINA

Redacción y Administración:

Peligros, 3, entlo.

Peligros, 3, entlo.

Ha zarpado, con rumbo a la Argentina, el trasatlántico *Reina Victoria Eugenia*.

Lleva a bordo centenares de pasajeros. Las tripulaciones de los buques que han llegado esta mañana han referido que al cruzar el estrecho de Gibraltar fueron avisados a cañonazos por los torpederos ingleses.

Recibieron el orden de pasar, y los oficiales de los buques británicos preguntaron si llevaba a bordo alemanes ó austríacos.

El tráfico en Gibraltar.—Mancancías detenidas.

ALGECIRAS, 7.—Numerosos buques mercantes entraron hoy en el puerto de Gibraltar, y desbarjaron cantidades importantes de artículos destinados al consumo de la población y 12.000 toneladas de carbón, a disposición del Almirantazgo.

Se calcula en 100.000 toneladas las mercancías que las autoridades de Gibraltar han intervenido por considerarlas como contrabando de guerra.

Sólo de cobre han sido intervenidas unas 42.000 toneladas; la mayoría ha sido cogida en buques americanos.

En Gibraltar sigue el conflicto por la aglomeración de mercancías, que no se pueden colocar en sitio alguno, pues se carece de terreno donde almacenarlas.

Muchas de estas mercancías pertenecen a españoles establecidos en Tetuán, Larache y otras poblaciones de la zona española en Marruecos, que, antes de la declaración de guerra, recibían las mercancías directamente por los buques alemanes que hacían el servicio en la costa de Marruecos.

En la actualidad, los gastos de transporte son grandes por la precisión de transbordar en el puerto de Gibraltar.

La Junta de Obras del Puerto, la Cámara de Comercio y otras importantes entidades, pedirán al Gobierno conceda a Algeciras una zona franca, para lo que se utilizaría la isla Verde para las mercancías destinadas a Marruecos solicitando al mismo tiempo la creación de un viaje bisemanal entre los puertos de Algeciras, Ceuta, Tánger y Larache, que daría excelentes resultados.

Movimiento de barcos.

En Gibraltar ha fondeado el hermoso barco *Kaiser Hind*, procedente de Londres, con destino a Egipto.

Trae 45 pasajeros. También entraron 22 buques mercantes, despachándose la mayoría, zarpando, después de ser detenidamente reconocidos.

A Larache.—El «Extremadura».—Por el temporal.

SAN FERNANDO, 7.—Han embarcado para La-

rache 35 soldados de Infantería de Marina y los capitanes Fernández Ortega y Dueñas.

El crucero *Extremadura* ha salido del arsenal con rumbo a Tánger.

Reverará al *Carlos V*, que pasará a Cartagena.

La violencia del temporal ha derrumbado la manzana de San Felipe en el cementerio católico de esta ciudad; quedan al descubierto algunos cadáveres.

LOS ALEMANES EN CÁDIZ

CÁDIZ, 8.—Para celebrar el día de Reyes se han reunido en banquete los capitanes de los buques alemanes detenidos en este puerto desde el comienzo de la guerra y la colonia alemana que reside en Cádiz.

Presidió el consúl, D. Emilio Winter, y se brindó por el éxito de sus Ejércitos.

Las zonas neutrales

Protestas contra la prohibición de la Asamblea.

VALLADOLID, 8.—En la Diputación provincial se han recibido telegramas de las Diputaciones invitadas y entidades agrícolas, protestando contra la suspensión de reunión de Diputaciones.

El presidente de la Diputación de Burgos conferenció con el de la de Valladolid, diciéndole aquél que pensaba protestar directamente ante el Gobierno.

La Cámara de Comercio ha dirigido al presidente del Consejo una exposición diciendo que les ha causado sorpresa la suspensión de la reunión de Diputaciones, más aún por la desigualdad que supone el acto del Gobierno.

Agrega el documento que, dejando a un lado las consecuencias que esto pudiera producir, la unión de todas las regiones en estos momentos críticos es muy necesaria, y que, por tanto, el Gobierno debe de tomar sus medidas con la mayor prudencia.

Invoca el sentimiento de patria para asegurar los grandes intereses morales y materiales ahora comprometidos.

Estos intereses—dice—sólo podrán salvarse recogiendo el Gobierno primero y llevando al Parlamento después otros proyectos económicos de carácter verdaderamente nacional.

Firman el documento el presidente y secretario de la Cámara.

El asunto es comentadísimo.

Acuerdos de los catalanes.

BARCELONA, 8.—El Fomento del Trabajo y la Cámara de Comercio preparan unos folletos en defensa de la zona neutral de Barcelona.

En cambio se ha recibido un volumen de la Cámara de Comercio de Zaragoza oponiéndose a la mejora.

En la Alcaldía se han reunido las Comisiones parlamentarias, administrativa y económica, encargadas de conseguir las zonas neutrales.

Asistieron los Sres. Lerroux, Cambó, Corominas, Solferino y la mayoría de los diputados y senadores por Cataluña.

Los reunidos cambiaron impresiones y acordaron hacer propaganda por toda España por medio de conferencias.

Se dió cuenta de que la Comisión consistorial ha recogido los trabajos publicados contra las zonas para referarlos oportunamente.

Los diputados y senadores ratificaron la palabra dada a los representantes por Tarragona para defender los depósitos francos.

Otra protesta.

BURGOS, 8.—Han celebrado una reunión los diputados provinciales que se encuentran en Burgos.

Acordaron formular una protesta, adhiriéndose a los diputados de Valladolid, é interesar a los diputados de Cortes para que gestionen en el Parlamento por la defensa de las Diputaciones es menoscopadas.

La prisión del cardenal Mercier

La detención, no firmada.

El periódico romano *Il Resto del Carlino* asegura que la detención del cardenal Mercier es un hecho confirmado.

En cuanto el Papa tuvo noticia de ella ordenó al cardenal secretario de Estado, monseñor Gasparri, que telegrafase a los Emperadores de Alemania y Austria protestando enérgicamente contra el ultraje injustificado a que ha sido sometido el arzobispo de Malinas, cardenal Mercier.

Este ultraje no tiene precedentes en la historia de la Iglesia.

También ha dirigido el Papa un enérgico despacho a los cardenales alemanes y austriacos para hacer resaltar la significación de la escandalosa tropelía.

La pastoral del cardenal Mercier.

La carta pastoral del cardenal Mercier, leída el 3 de Enero en todas las iglesias de Bélgica, y que ha sido causa de la detención del ilustre arzobispo de Malinas, dice en uno de sus párrafos:

«Alemania no tiene en Bélgica autoridad legal, y no le debéis sumisión ni obediencia. La única autoridad legal en Bélgica es la del Rey, de su Gobierno y de los representantes de la nación.»

Una resolución del Papa.

ROMA, 8.—En los Círculos vaticanistas circuló el rumor de que Su Santidad llamará a Roma al arzobispo de Malinas, cardenal Mercier, para confiarle un alto cargo en alguna Congregación.

Se cree que el Emperador Guillermo no se opondrá a esto sin romper sus relaciones con el Papa.

